
ATA DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ DO ANO DE 2023.  2 
 3 

Ao trigésimo dia do mês de março de 2023, realizou-se a 1ª Reunião Ordinária do Comitê da 4 

Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé do ano de 2023, 5 

realizada de forma remota na Plataforma Google Meets, sala meet.google.com/arh-yzhd-uab. 6 

Compareceram os seguintes conselheiros, titulares e suplentes, do Comitê: Sebastião Vieira 7 

de Jesus – IEF, Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Vicente de Paula Pinto - PM Ubá; 8 

Érica Pereira Bedin – PM Leopoldina; Helvécio Rodrigues Pereira Filho – PM São João 9 

Nepomuceno; Marcelo Gomes de Lima - DEMSUR; Larissa Marinho Castro - CBA; Dênio 10 

Drummond Procópio – CEMIG GERAÇÃO SUL SA; Heverson Vieira Marangon – 11 

CEAVARP; Robin Le Breton – Associação Amigos do Iracambi; Mariana Soares Domingues 12 

- UEMG; Jackson Leandro Moreira Gonçalves – FUPAC/VRB; Mariana Matias Mattos – 13 

ABES; Valdinei Alexandre Oliveira - SINDÁGUA. ASSUNTOS EM PAUTA: 1. 14 

ABERTURA PELO PRESIDENTE DO COMPÉ. O presidente abriu a 1ª Reunião 15 

Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé 16 

de 2023, cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. LEITURA DOS 17 

INFORMES DA SECRETARIA.  MYLENA OLIVEIRA (SECRETÁRIA). Tendo em 18 

vista a impossibilidade de comparecimento da Secretária Mylena Oliveira, Alexandre Cid, da 19 

Agevap, prestou os informes da secretaria. Inicialmente informou que houve uma substituição 20 

de conselheiros na cadeira ocupada pela Secretaria de Saúde do Estado de MG. Saindo o 21 

conselheiro Walmir Souza, sendo substituído pelo conselheiro Franklin Neto. Alexandre 22 

informou também que o comitê recebeu mais uma parcela do acordo referente aos recursos 23 

contingenciados. Disse que foi depositado em 10/03/2023 o valor de R$ 869.733,00 referente 24 

à parcela de investimento. 3. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 3ª REUNIÃO 25 

ORDINÁRIA DE 2022, REALIZADA EM 01/12/2022 - MYLENA OLIVEIRA 26 

(SECRETÁRIA). Dispensada a leitura da ata, tendo em vista o prévio envio da minuta, a 27 

mesma foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade. 4. PALESTRA SOBRE 28 

O PROGRAMA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL DO CEIVAP – EDUARDO ARAÚJO 29 

(COORDENADOR DO GTEAMC-CEIVAP).  Heverson deu início a este ponto de pauta, 30 

agradecendo a presença do palestrante, o conselheiro Eduardo Araújo, que também coordena 31 

o GTAMC/CEIVAP. Eduardo agradeceu o convite e iniciou sua palestra explicando os 32 

objetivos do Plano e Programa de Educação Ambiental - PPEA, considerações sobre o 33 

processo de desenvolvimento do PPEA, diagnóstico, prognóstico, as áreas temáticas e as 34 

metas do programa.  Na sequência, os conselheiros e conselheiras puderam fazer uso da 35 

palavra para tirarem dúvidas sobre o tema. Terminada a apresentação, Eduardo novamente 36 

agradeceu ao convite e se colocou à disposição dos presentes para o compartilhamento de 37 

informações e esclarecimento de dúvidas sobre a temática tratada. O presidente agradeceu a 38 

participação do palestrante e deu sequência à reunião. 5. REFERENDUM DA 39 

DELIBERAÇÃO Nº 141/2023 QUE APROVOU, AD REFERENDUM DA PLENÁRIA, 40 

A APLICAÇÃO DOS RECURSOS FINANCEIROS DO CBH POMBA E MURIAÉ 41 

NAS INTERVENÇÕES  - PROJETOS-TIPO: (I) SANEAMENTO RURAL E (II) 42 

RECUPERAÇÃO E MANEJO DE PASTAGENS  NO 1º CICLO DE 43 

INVESTIMENTOS DO PROGRAMA MANANCIAIS/CEIVAP. HEVERSON 44 



MARANGON (PRESIDENTE). O Presidente Heverson iniciou este item da pauta e em 45 

seguida passou a palavra para o Coordenador de Núcleo da AGEVAP, Alexandre Cid, para 46 

prestar os esclarecimentos sobre o tema. Alexandre reforçou que o Programa 47 

Manancias/CEIVAP permite o aporte de recursos financeiros dos comitês afluentes do Rio 48 

Paraíba do Sul. Informou também que em reunião da CTGRH realizada em fevereiro, a equipe 49 

da AGEVAP que acompanha a execução do Programa Manancias/CEIVAP, apresentou 50 

àquele colegiado o PRISMA relativo ao Córrego Água Limpa, e que, naquela oportunidade, 51 

tendo em vista o orçamento do projeto e a disponibilidade orçamentária e financeira do CBH 52 

Pomba e Muriaé, a CTGRH encaminhou favoravelmente o co-financiamento dos Projetos-53 

Tipo: Saneamento Rural e Recuperação de Pastagens, com os recursos deste comitê. Isso 54 

posto, diante da necessidade de se deflagrar o processo licitatório para a contratação das 55 

empresas executoras, fez-se necessário aprovar a Deliberação nº 141/2023 ad referendum 56 

desta plenária.  Colocada em votação, a deliberação foi referendada por unanimidade. 6. 57 

REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 142/2023 QUE APROVOU, AD 58 

REFERENDUM DA PLENÁRIA, A PARTICIPAÇÃO DO PRESIDENTE 59 

HEVERSON MARANGON NA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CIEA MG ZM, 60 

REALIZADA NO DIA 02 DE MARÇO DE 2023, EM LEOPOLDINA/MG - 61 

HEVERSON MARANGON (PRESIDENTE).  7. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO 62 

Nº 143/2023 QUE APROVOU, AD REFERENDUM DA PLENÁRIA, A 63 

PARTICIPAÇÃO DO PRESIDENTE HEVERSON MARANGON NO 1º ENCONTRO 64 

DA REDE FLORESTA MODELO BRASILEIRA, REALIZADO ENTRE OS DIAS 27 65 

E 30 DE MARÇO DE 2023, EM MURIAÉ/MG- HEVERSON MARANGON 66 

(PRESIDENTE). 8. REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 144/2023 QUE 67 

APROVOU, AD REFERENDUM DA PLENÁRIA, A  PARTICIPAÇÃO DO 68 

PRESIDENTE HEVERSON MARANGON NO EVENTO DE COMEMORAÇÃO AO 69 

DIA MUNDIAL DA ÁGUA, PROMOVIDO PELA EQUIPE DO PROGRAMA DE 70 

EDUCAÇÃO AMBIENTAL DA COMPANHIA BRASILEIRA DE ALUMÍNIO -  CBA,  71 

REALIZADO NO DIA 21 DE MARÇO DE 2023, EM MIRAÍ/MG- HEVERSON 72 

MARANGON (PRESIDENTE).  Seguindo com a pauta, o presidente esclareceu que, de 73 

acordo com a Portaria 38/2022 do Igam, faz-se necessário a aprovação da plenária para 74 

representação do comitê em reuniões externas que envolvam o pagamento de diárias e 75 

despesas de deslocamento. Nesse sentido, tendo em vista a impossibilidade de pautar estas 76 

autorizações em plenário antes dos eventos, a presidência decidiu-se por aprová-las, ad 77 

referendum desta plenária. Colocadas em votação em bloco, as Deliberações 142/2023, 78 

143/2023 e 144/2023 foram referendadas por unanimidade. 9. APRECIAÇÃO E 79 

APROVAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE APROVA A PARTICIPAÇÃO DE 80 

MEMBROS DO COMPÉ NO  IV SIMPÓSIO DE RECURSOS HÍDRICOS DA BACIA 81 

DO RIO PARAÍBA DO SUL, QUE ACONTECERÁ NOS DIAS  11, 12 E 13 DE ABRIL 82 

DE 2023 EM CAMPOS DOS GOYTACAZES/RJ. - HEVERSON MARANGON 83 

(PRESIDENTE). O presidente iniciou este item de pauta informando que foi realizada uma 84 

consulta por email solicitando a manifestação de interesse dos conselheiros e conselheiras em 85 

participar do evento. Tendo em vista a manifestação de interesse apenas do conselheiro 86 

Heverson Vieira Marangon, foi aprovada por unanimidade a participação do presidente no 87 

evento. 10. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DO PLANO ORÇAMENTÁRIO ANUAL 88 



(POA)  REFERENTE À PARCELA DE  CUSTEIO DA AGEVAP EXERCÍCIO 2023 89 

(ALEXANDRE CID - AGEVAP). O presidente convidou  Alexandre (AGEVAP) para 90 

apresentar este item da pauta. Alexandre agradeceu ao presidente e reforçou que o orçamento 91 

do custeio da AGEVAP deve ser necessariamente aprovado pelo Comitê de Bacia. Lembrou 92 

também que a participação de cada um dos comitês atendidos pela AGEVAP no custeio das 93 

atividades meio é rateada de acordo com o potencial de arrecadação financeira de cada comitê. 94 

Nesse sentido, cabe ao CBH Pomba e Muriaé o percentual de 0,5% a título de rateio para o 95 

pagamento das despesas das atividades meio. Em seguida Alexandre apresentou a planilha 96 

orçamentária que envolve as receitas e os custos da AGEVAP com relação a este contrato de 97 

gestão englobando as atividades meio e fim. Após esclarecidas as dúvidas, Alexandre passou 98 

a palavra para o presidente para prosseguimento. Heverson agradeceu a apresentação e na 99 

sequência colocou em votação a deliberação que aprova o Plano Orçamentário Anual de 2023, 100 

sendo ela aprovada por unanimidade. 11. RELATO SOBRE A IMPLEMENTAÇÃO DO 101 

PLANO DIRETOR DE RECURSOS HÍDRICOS – CTGRH.  O presidente passou a 102 

palavra para Alexandre (AGEVAP) para prestar esclarecimentos sobre este ponto da pauta. 103 

Alexandre manifestou sua preocupação com relação ao andamento da implementação do 104 

PDRH. Reforçou os impactos da baixa arrecadação do CBH na estrutura da Agevap, já 105 

discutidos no item anterior da pauta. Disse também, que seria de fundamental importância a 106 

contratação de um profissional da área técnica por parte da Agevap, mas que o recurso 107 

disponível não é suficiente para tal. Destacou que foi autorizado pela direção da Agevap a 108 

deflagrar um processo de contratação, pela Escola de Projetos/CEIVAP, de um estagiário da 109 

UFJF para auxiliar no acompanhamento da implementação dos PDRH’s da PS1 e PS2. 12. 110 

INFORMES SOBRE OS IMPACTOS DA PORTARIA IGAM Nº 41/2022 NAS 111 

CONTRAPARTIDAS DO PROGRAMA PROTRATAR E DO EDITAL DE 112 

CHAMAMENTO DE SES (ALEXANDRE CID - AGEVAP). Heverson pediu para que 113 

Alexandre da Agevap passasse os informes sobre esta questão. Alexandre relembrou que o 114 

comitê já havia aprovado os critérios de hierarquização em 2022, mas que em função das 115 

restrições do período eleitoral, o lançamento do edital teve que ser adiado para atendimento à 116 

legislação. Disse que terminadas as vedações do período eleitoral, teoricamente o edital já 117 

estaria apto a ser lançado. No entanto, em 25 de outubro de 2022, o Igam publicou a Portaria 118 

41/2022, que dispõe sobre editais de chamamento que envolvem a transferência de recursos 119 

financeiros. Diante do exposto, Alexandre informou que o edital terá que passar por uma 120 

revisão para adequação aos termos da nova portaria. 13. ASSUNTOS GERAIS. Como não 121 

houve manifestação, passou-se ao encerramento.14. ENCERRAMENTO. Nada mais a tratar, 122 

o presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião. 123 

 124 

 125 

Conselheiros presentes à 3ª Reunião ordinária de 2022: 1- Poder Público Estadual: 126 

Sebastião Vieira de Jesus – IEF, Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM. 2- Poder Público 127 

Municipal: Vicente de Paula Pinto - PM Ubá; Érica Pereira Bedin – PM Leopoldina; Helvécio 128 

Rodrigues Pereira Filho – PM São João Nepomuceno. 3- Usuários Marcelo Gomes de Lima 129 

- DEMSUR; Larissa Marinho Castro - CBA; Dênio Drummond Procópio – CEMIG 130 



GERAÇÃO SUL SA. 4- Sociedade Civil: Heverson Vieira Marangon – CEAVARP; Robin 131 

Le Breton – Associação Amigos do Iracambi; Mariana Soares Domingues - UEMG; Jackson 132 

Leandro Moreira Gonçalves – FUPAC/VRB; Mariana Matias Mattos – ABES; Valdinei 133 

Alexandre Oliveira - SINDÁGUA.. 134 

 135 

 136 

 137 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 138 

Guarani, 30 de março de 2023. 139 

 140 

 141 

 142 
Sebastião Vieira de Jesus  143 

Secretário Adjunto do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios 144 

Pomba e Muriaé 145 
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INSTITUIÇÃO NOME ASSINATURA TELEFONE E-MAIL 

AGEVAP Alexandre Cid   PRESENTE 

PMMG Sgt. Emerson Martins   PRESENTE 

CBA Oiti Vieira Júnior   PRESENTE 
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Você 
08:49 
Prezados (as), bom dia. 
Fineza registrar presença no chat, informando o nome e a instituição que represent. 
Você 
08:50 
Alexandre Cid - AGEVAP 
Sargento Emerson Martins Ferreira Pol Meio Ambiente 
08:55 
Prezado, bom dia! Sou o Sargento Emerson Martins Ferreira e estou representado a Policia Militar de Meio Ambiente a qual o Srº Tenente Carvalho é o Titular e recentemente foi 
enviado oficio para eu ser o Suplente. 
Mariana Domingues 
08:57 
Bom dia - Mariana Domingues UEMG Carangola 
Dep. Meio Ambiente Descoberto 
08:58 
Bom dia, Helvécio 
Você 
08:58 
Bom dia Helvécio. grato 
Sebastiao Vieira 
08:58 
Bom dia. Sebastiao Vieira-IEF Cataguases. 
Denio Procopio 
08:59 
Dênio Drummond Procópio - CEMIG/Presente. Bom dia. 
Heverson Maragon 
09:03 
Heverson Marangon - ceavarp 
Mariana Matias 
09:03 
Mariana Mattos - ABES 
Iracambi Mata Atlântica 
09:04 
Robin Le Breton - Iracambi 
Oiti Vieira Junior 
09:04 
Oiti Vieira Junior - CBA (convidado) 
Sonia Maria Marinho Menezes De Castro 
09:04 
Larissa Marinho Castro - CBA 
Eduardo Rodrigues 
09:11 
Bom dia 
Eduardo IGAM presente 
Marcelo - Setor Tecnico 
09:11 
Bom dia a todos 
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Marcelo Gomes - DEMSUR 
Jackson Leandro Moreira Gonçalves 
09:11 
Bom dia Prezados 
Eduardo Rodrigues 
09:13 
Obrigado 
Jackson Leandro Moreira Gonçalves 
09:13 
Jackson Leandro Moreira Gonçalves - FUPAC VRB 
Jackson Leandro Moreira Gonçalves 
09:18 
sim 
Valdinei Alexandre de Oliveira 
09:24 
Valdinei Alexandre de Oliveira - Sindagua-MG 
Meio Ambiente Ambiental 
09:35 
Bom dia à todos! Érica - Prefeitura de Leopoldina 
Eduardo Rodrigues 
09:35 
Na minha fala comento 
Obrigado Heverson 
Você 
09:39 
protratar 3 
Marcelo - Setor Tecnico 
09:47 
Pra mim chegou. Foi dia 16 de março 
Secretaria do Ambiente e Mobilidade Urbana - Prefeitura Municipal de Ubá 
09:49 
Bom dia amigos. 
Secretaria do Ambiente e Mobilidade Urbana - Prefeitura Municipal de Ubá 
09:53 
Acuso recebimento. 
Mariana Domingues 
09:56 
realmente chequei tudo aqui e não recebi...uma pena:( 
só msm a deliberação que veio.... 
sebastião 
10:40 
Grande verdade o que o Eduardo esta falando. 
Fazemos muita educação ambiental, mas, o legado e muito pouco. 
Meio Ambiente Ambiental 
10:45 
Não 
Iracambi Mata Atlântica 
10:45 
oppode deixar 
prob de mic 
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Sebastiao Vieira 
10:59 
Minha bateria está acabando, vou ter que sair a qualquer momento. 
Heverson Maragon 
11:04 
Qual é o número da resolução?? 
98. 
Mariana Domingues 
11:09 
esse projeto q comentei poderia fazer parte do CEIVAP tb? 
Mariana Domingues 
11:11 
e como posso cadastrá-lo? 
Mariana Domingues 
11:30 
vou entrar pelo celular pq preciso mudar de cômodo 
Marcelo - Setor Tecnico 
11:54 
Vou ter que me ausentar da reunião agora. Tenho uma consulta médica daqui a pouco. Obrigado. 
Mariana Domingues 
11:56 
Vou ter que me ausentar. Aguardo contato para poder submeter os projetos que aqui são desenvolvidos. Boa tarde 
Dep. Meio Ambiente Descoberto 
12:03 
Boa tarde a todos boas férias alexandre 
Você 
12:03 
Bom dia pessoal. obrigado pela presença 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 


